
CIRCOSCRIZIONE 4 ^
San Donato - Campidoglio 
- Parella 

DELCI4 93 / 2024 04/12/2024

DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO CIRCOSCRIZIONALE n.  4 ^ - San Donato - Campidoglio -
Parella 

Convocato il Consiglio circoscrizionale nelle prescritte forme sono intervenuti: oltre al Presidente
RE Alberto, le Consigliere ed i Consiglieri:  

BADIALI Marcello DATA Elisabetta RONCAROLO Andrea

BAGLIVO Simone D'ORSI Antonietta SCAVONE Felice

BOVETTI Anna Maria GAGLIANO Sonia Emilia TANDURELLA Marco

CAPUTO Walter LEONE Stefano VARACALLI Federico

CASTROVILLI Angelo MAGGIA Luca VARESIO Stefano

CESCHINA Roberto MARASCIO Raffaele ZACCURI Rocco

CIRAVEGNA Lorenzo PIVETTI Sara

CITRO Christian PONTRANDOLFO Gianvito

In totale, con il Presidente, n. 23 presenti.

Risultano assenti i Consiglieri e le Consigliere: AZZARO Emilio - MORANDO Carlo Emanuele

Con la partecipazione del Segretario RAVAROTTO Gian Luca

SEDUTA PUBBLICA 

OGGETTO: PARERE  AI  SENSI  DEGLI  ARTT.  43  DEL  REGOLAMENTO  SUL
DECENTRAMENTO  IN  MERITO  AL  DOCUMENTO  UNICO  DI
PROGRAMMAZIONE (D.U.P.) E BILANCIO DI PREVISIONE FINANZIARIO -
PERIODO 2025-2027. PARERE FAVOREVOLE CONDIZIONATO
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Il Presidente Alberto Re riferisce:
l’Assessora  al  Bilancio  con  nota  protocollo  n.  3891  in  data  14  Novembre  2024,  ha  richiesto
l’espressione  del  parere  di  competenza  ai  sensi  degli  artt.  43  e  44  del  Regolamento  sul
Decentramento in ordine alle proposte di deliberazione n. 31861/2024 avente oggetto: “Documento
unico  di  programmazione  (D.U.P.)  -  Periodo  2025-2027  (Articolo  170  comma  1,  del  Decreto
legislativo  267/2000.  Approvazione”  e  n.  31878/2024,  avente  oggetto:  “Bilancio  di  previsione
finanziario 2025-2027. Approvazione”.

Nel corso degli anni le Circoscrizioni hanno dovuto fare i conti non solo con un minor trasferimento
di  risorse  finanziarie  e  strumentali,  ma  anche  con  una  crescente  complessità  normativa  e
procedurale,  cui  si  è aggiunta una costante  perdita  di  risorse umane, con conseguenti  difficoltà
nell’erogazione dei servizi di propria competenza.
La crisi economica e finanziaria degli ultimi anni, aggravata dalla pandemia da CoVid 19 e dalle più
recenti guerre in corso nell’est Europa e in Medio Oriente, ha determinato quindi un sostanziale
disallineamento tra incremento dei bisogni della cittadinanza da un lato e disponibilità di risorse
utilizzabili dall’altro.
Questa  situazione  di  instabilità  ha  comportato  inevitabilmente  una  progressiva  riduzione  della
effettiva capacità di rispondere all’emergenza sociale ed ai fabbisogni del territorio,  proprio nel
momento  di  maggior  fragilità  del  tessuto  economico  e  sociale,  in  particolare  nei  grandi  centri
urbani.
Il Bilancio pluriennale 2025/2027, sottoposto al parere delle Circoscrizioni e proposto dalla Giunta
all’approvazione del Consiglio Comunale, tiene conto della grave contingenza economica e sociale
aggravata  dallo  stato  di  guerra,  che  ha  messo  fortemente  in  crisi  le  disponibilità  dell’Ente
determinando un importante aumento dei costi legati alle utenze e dei tassi di inflazione.
Nota positiva e grande opportunità di sviluppo per questi anni sono i fondi PNRR, che devono però
essere spesi in fretta e bene, assicurando importanti investimenti sul territorio ai quali bisognerà
garantire un futuro di manutenzione e corretta gestione anche con un  aumento progressivo della
spesa corrente.
Occorrerebbe inoltre esplicitare e praticare un’idea del decentramento che nelle linee descritte nel
DUP non appare così netta e definita: ruolo, funzioni, organizzazione, dotazione di risorse devono
essere maggiormente definite  e  tutelate.  Tutto ciò è ancor più necessario dal momento che per
condivisibili  ragioni  di  efficienza si  è  deciso di  accentrare anche l’attività  di  manutenzione del
verde.  Per  la  realizzazione  di  tali  programmi  sarà  necessario  uno  stretto  rapporto  con  le
Circoscrizioni,  non solo informativo,  ma di  consultazione e  di  reale  coinvolgimento preventivo
nella progettazione e nella definizione degli interventi. Solo quest’approccio realizzerà l’auspicata
inversione di tendenza rispetto all’obiettivo di superare la contrapposizione tra centro e territori
inverando una nuova stagione di rigenerazione urbana.

Fatte queste premesse, riscontriamo gli sforzi fatti dall’amministrazione nella tutela delle fasce più
deboli della popolazione, prendendo atto positivamente dell’invarianza delle tariffe riferite ai servizi
di base che non aumentano; nell’ambito del trasferimento di risorse per un appalto centrale del
verde pubblico, che terrà insieme tutti gli ambiti prima suddivisi,  registriamo con soddisfazione
l'accoglimento delle proposte fatte dalle Circoscrizioni relativamente alla necessità di mantenimento
di un capitolo relativo alle manutenzioni che consentirà una costante cura del nostro territorio.
Tuttavia la redazione del bilancio tecnico ha preso atto della richiesta pervenuta dalla direzione
finanziaria di non prevedere previsioni di spesa in aumento, ma per quanto riguarda il nostro ente si
prevedono, così come richiesto nelle linee programmatiche 2025, aumenti  degli  stanziamenti  di
bilancio  per  poter  dare  continuità  alle  progettualità  già  attive  sul  territorio  e  per  rinnovare  le
dotazioni della Sala Consiglio del Centro Civico, nello specifico:
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◦ cap. 05021.04.052950001009 - Iniziative Culturali e Ricreative per euro 15.000,00
◦ cap. 12071.04.087550001004 - Progetti Servizi Sociali per euro 15.000,00
◦ cap. 06011.04.057450002007 - Iniziative di Promozione Sportiva per persone con disabilità per

euro 2.000,00
◦ 01011.03.002400008005 - Manutenzione Fabbricati Circoscrizionali  - Sala Consiglio per euro

66.500,00
◦ 06011.03.054450003001- Iniziative Sportive Diverse - Festa Sport per euro 7.000,00
Il Regolamento del Decentramento n. 374 prevede competenze circoscrizionali in ambito sociale,
scolastico, sportivo, dei lavori pubblici, della cultura e del commercio, muovendosi pertanto nella
direzione di valorizzare gli organismi di prossimità e di primo livello nella gestione dei servizi di
base. A fronte di tale redistribuzione di competenze dovrebbe corrispondere, nei fatti, una maggiore
ricaduta  di  risorse  anche  indirette,  ma  nel  bilancio  in  esame  non  è  presente  un  adeguato
trasferimento di risorse che consenta alle Circoscrizioni di poter adempiere alla totalità delle nuove
funzioni ad esse delegate.
In particolare si evidenzia la necessità di sopperire alle esigenze di copertura finanziaria della spesa
per rimborso delle utenze in favore dei concessionari degli impianti sportivi circoscrizionali aventi
diritto, in conseguenza della crescita dei costi dell’energia elettrica e del riscaldamento, anche in
relazione all’evolversi della situazione internazionale.
Si ritiene infine utile sottolineare l’importanza del lavoro svolto dalle Circoscrizioni nell’attività di
recupero dell’evasione fiscale COSAP, pertanto si richiede che una quota di tali risorse aggiuntive
venga destinata al  bilancio circoscrizionale,  come avveniva in passato,  ciò al  fine di finanziare
attività in favore del territorio.
Come  ogni  anno  è  necessario  porre  l’accento  sul  tema  personale:  è  previsto  un  aumento
dell’organico con l’inserimento di nuove unità nel triennio 2024-2026 e riconosciamo gli  sforzi
attuati  dall’amministrazione  con l’attivazione  di  nuove procedure  concorsuali.  Permane però  la
criticità sulle politiche di gestione delle risorse umane, in quanto questi ingressi andrebbero solo in
parte a sopperire alla carenza di personale dipendente che si riscontra in ambito Circoscrizionale,
dovuta alla costante perdita di risorse a fronte dei pensionamenti non sostituiti per mancanza di
nuove assunzioni.

Infine,  nel campo della manutenzione fabbricati,  si  segnala che ad oggi la Sala Consiglio della
Circoscrizione  4  necessita  di  azioni  urgenti  per  una  piena  accessibilità  tramite  inserimento  di
piattaforma elevatrice, per cui si richiede che, oltre all’inserimento dell’attività nel piano triennale
investimenti,  vengano  individuate  le  necessarie  risorse  per  un  investimento  urgente  e  non
procrastinabile.
La Sala Consiglio è ai limiti dell’agibilità anche per altre ragioni: le temperature sono sempre molto
rigide poiché l’impianto di riscaldamento è sottodimensionato rispetto alle necessità e andrebbe
quindi  potenziato;  l’impianto  audio  della  Sala  comprensivo  di  microfoni,  casse  e  impianto  di
registrazione è ormai obsoleto, malfunzionante e non rinnovabile nelle singole manutenzioni o nei
singoli acquisti, per cui si rende necessario ed urgente il completo rifacimento; la Sala infine non è
dotata di un sistema dedicato alle videoconferenze, il che spesso rende complicata la partecipazione
di  consiglieri  e  consigliere  che debbano partecipare  alle  sedute di  commissione  o consiglio  da
remoto, per cui si richiede l’acquisto e l’installazione di un sistema di videoconferenza dedicato.
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Tutto ciò premesso,

LA GIUNTA CIRCOSCRIZIONALE

Visto il Regolamento del Decentramento n. 374 approvato con deliberazione del C.C. n. (n.
mecc. 2015 02280/94) del 17/12/2015 esecutiva dal 01/01/2016; il quale fra l'altro all'art. 43
elenca  i  provvedimenti  per  i  quali  è  obbligatoria  l'acquisizione  del  parere  dei  Consigli
Circoscrizionali ed all'art. 44 ne stabilisce i termini e le modalità; 

Dato atto che il parere di cui all’art. 49 del Testo Unico delle Leggi sull’Ordinamento degli Enti
Locali, approvato con D.Lgs. 18 agosto 2000 n. 267, è favorevole sulla regolarità tecnica;

Dato  atto  che  non  è  richiesto  il  parere  di  regolarità  contabile  in  quanto  il  presente
provvedimento  non  comporta  riflessi  diretti  o  indiretti  sulla  situazione  economico-
finanziaria o sul patrimonio dell’ente.

Viste le disposizioni legislative sopra richiamate,

PROPONE AL CONSIGLIO CIRCOSCRIZIONALE

di esprimere parere favorevole condizionato alle proposte di deliberazione n. 31861/2024 avente
oggetto: “Documento unico di programmazione (D.U.P.) - Periodo 2025-2027 (Articolo 170 comma
1, del Decreto legislativo 267/2000. Approvazione” e n. 31878/2024, avente oggetto: “Bilancio di
previsione finanziario 2025-2027. Approvazione” ancorché si proceda:

▪ all’inserimento, nel Bilancio di previsione 2025, di risorse aggiuntive con relativi aumenti dello
stanziamento di bilancio come segue:

◦ cap. 05021.04.052950001009 - Iniziative Culturali e Ricreative per euro 15.000,00
◦ cap. 12071.04.087550001004 - Progetti Servizi Sociali per euro 15.000,00
◦ cap. 06011.04.057450002007 - Iniziative di Promozione Sportiva per Disabili per euro 2.000,00
◦ cap. 01011.03.002400008005 -  Manutenzione Fabbricati  Circoscrizionali  -  Sala  Consiglio per

euro 66.500,00
◦ cap. 06011.03.054450003001- Iniziative Sportive Diverse - Festa Sport per euro 7.000,00 
▪ allo  stanziamento  sui  capitoli  della  Manutenzione  straordinaria  fabbricati  di  fondi  utili

all’inserimento di ascensore, piattaforma elevatrice o altra modalità di accesso a servizio della
Sala  Consiglio  della  Circoscrizione  nella  prossima  programmazione  di  manutenzione
straordinaria utile, come indicato dalla Divisione Tecnica Patrimonio in data 29.3.2024 prot. n.
1503;

▪ allo stanziamento di fondi utili al rinnovamento urgente delle dotazioni della Sala Consiglio del
Centro Civico, tra cui un necessario potenziamento dell’impianto di riscaldamento, un rinnovo
completo dell’impianto audio e di registrazione, la dotazione di un sistema di videoconferenze e
le necessarie risorse per una corretta e continuativa manutenzione dei sistemi audio/video;

▪ all’inserimento,  nel  bilancio  di  previsione  2025,  di  risorse  aggiuntive  per  la  continuità  di
iniziative territoriali in ambito culturale e sociale;

▪ allo stanziamento di ulteriori risorse per dare completezza alle iniziative sportiva per persone con
disabilità e garantire la continuità della Festa dello Sport;

▪ all'individuazione, nel più breve tempo possibile, di figure adeguate per numero e competenza,
atto non solo a sostituire il personale in uscita, ma anche a sopperire le carenze sopravvenute
negli anni passati, prevedendo anche periodi di affiancamento adeguati e all'avvio di un percorso
che riporti le Circoscrizioni nel pieno svolgimento delle proprie attività;

di  dare  atto  che  la  presente  determinazione  è  stata  sottoposta  al  controllo  di  regolarità
amministrativa  ai  sensi  dell’art.  147-bis  TUEL e  che  con la  sottoscrizione  si  rilascia  parere  di
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regolarità tecnica favorevole;

OMISSIS DELLA DISCUSSIONE

Risultano assenti  dall'aula  al  momento della  votazione i  Consigliere  Citro e Varacalli  per  cui  i
Consiglieri presenti in aula al momento del voto sono 21

VOTAZIONE PALESE

PRESENTI: 21
VOTANTI: 21 
VOTI  FAVOREVOLI:  15(Badiali-Baglivo-Bovetti-Data-Castrovilli-Ceschina-Ciravegna-D’Orsi-
Gagliano-Leone-Pontrandolfo-Re-Roncarolo-Varesio-Zaccuri )
VOTI CONTRARI: 6 (Pivetti-Maggia-Marascio-Tandurella-Caputo-Scavone)
ASTENUTI: /

Pertanto il consiglio

DELIBERA

di esprimere parere favorevole condizionato alle proposte di deliberazione n. 31861/2024 avente
oggetto: “Documento unico di programmazione (D.U.P.) - Periodo 2025-2027 (Articolo 170 comma
1, del Decreto legislativo 267/2000. Approvazione” e n. 31878/2024, avente oggetto: “Bilancio di
previsione finanziario 2025-2027. Approvazione” ancorché si proceda:

▪ all’inserimento, nel Bilancio di previsione 2025, di risorse aggiuntive con relativi aumenti dello
stanziamento di bilancio come segue:

◦ cap. 05021.04.052950001009 - Iniziative Culturali e Ricreative per euro 15.000,00
◦ cap. 12071.04.087550001004 - Progetti Servizi Sociali per euro 15.000,00
◦ cap. 06011.04.057450002007 - Iniziative di Promozione Sportiva per Disabili per euro 2.000,00
◦ cap. 01011.03.002400008005 -  Manutenzione Fabbricati  Circoscrizionali  -  Sala  Consiglio per

euro 66.500,00
◦ cap. 06011.03.054450003001- Iniziative Sportive Diverse - Festa Sport per euro 7.000,00 
▪ allo  stanziamento  sui  capitoli  della  Manutenzione  straordinaria  fabbricati  di  fondi  utili

all’inserimento di ascensore, piattaforma elevatrice o altra modalità di accesso a servizio della
Sala  Consiglio  della  Circoscrizione  nella  prossima  programmazione  di  manutenzione
straordinaria utile, come indicato dalla Divisione Tecnica Patrimonio in data 29.3.2024 prot. n.
1503;

▪ allo stanziamento di fondi utili al rinnovamento urgente delle dotazioni della Sala Consiglio del
Centro Civico, tra cui un necessario potenziamento dell’impianto di riscaldamento, un rinnovo
completo dell’impianto audio e di registrazione, la dotazione di un sistema di videoconferenze e
le necessarie risorse per una corretta e continuativa manutenzione dei sistemi audio/video;

▪ all’inserimento,  nel  bilancio  di  previsione  2025,  di  risorse  aggiuntive  per  la  continuità  di
iniziative territoriali in ambito culturale e sociale;

▪ allo stanziamento di ulteriori risorse per dare completezza alle iniziative sportiva per persone con
disabilità e garantire la continuità della Festa dello Sport;

▪ all'individuazione, nel più breve tempo possibile, di figure adeguate per numero e competenza,
atto non solo a sostituire il personale in uscita, ma anche a sopperire le carenze sopravvenute
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negli anni passati, prevedendo anche periodi di affiancamento adeguati e all'avvio di un percorso
che riporti le Circoscrizioni nel pieno svolgimento delle proprie attività;

di  dare  atto  che  la  presente  determinazione  è  stata  sottoposta  al  controllo  di  regolarità
amministrativa  ai  sensi  dell’art.  147-bis  TUEL e  che  con la  sottoscrizione  si  rilascia  parere  di
regolarità tecnica favorevole;

________________________________________________________________________________

IL PRESIDENTE
Firmato digitalmente

Alberto Re

IL SEGRETARIO
Firmato elettronicamente

Gian Luca Ravarotto
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